
 

 

 
 
 
 
 
 

 
 الصلاة أساس كل شيء

 

. الصلاة والسلام أعوذ با� من الشیطان الرجیم بسم الله الرحمن الرحیمالسلام علیكم ورحمة الله وبركاتھ. 
على رسولنا محمد سید الأولین والآخرین. مدد یا رسول الله، مدد یا ساداتي أصحاب رسول الله، مدد یا 

دستور مولانا الشیخ عبد الله الفائز الداغستاني، شیخ محمد ناظم الحقاني، مدد. طریقتنا الصحبة  مشایخنا، 
 والخیر في الجمعیة. 

 
الوضوء والصلاة. ما أخبرنا بھ نبینا   عن. أحادیث صلى الله عليه وسلملنبینا الكریم  الشریفةمن الأحادیث  نابالأمس قرأ

 الصلاة. تأدیةیجب على المسلمین أنھ  جل جلالهوأكبر ھدیة من الله   صلى الله عليه وسلمالكریم 
 

إذا توضأَ أحدكُم فأحسنَ الوُضوءَ، ثمَّ خرجَ إلى المسجدِ لا ینزِعُھُ  " یقول نبینا الكریم صلى الله علیھ وسلم
 كذلك لكل خطوة بغضّ   الأمر". إلا الصلاةُ، لمْ تزلْ رجلھُ الیسرى تمحو عنھُ سیئةً، وتكتبُ لھ الیمنى حسنةً 

ثواب من الله عز وجل. ثم یقول نبینا الزاد كلما . كلما زاد عدد الخطوات، المسجد  أو بعد  النظر عن قرب 
  ھناك الكثیر من". ولو یعلمُ الناسُ ما في العَتمََةِ والصبحِ لأتوھما ولو حبْوًا الكریم صلى الله علیھ وسلم "

 .ذلك ثواب فيال فضیلة وال
 

أقوم  یكتمل. بعض الناس یقولون "أنا  وجد دین. الدین لاالصلاة ركن من أركان الدین. بدون صلاة لا ی 
طوال حیاتك، فھي لیست بنفس قیمة صلاة واحدة. لیس لھا  بالتسبیحوكل شيء". حتى لو قمت  بالتسبیح

 نتباه إلى الصلاة. نفس قیمة صلاة الفرض. لذلك یجب الإ
 

قبل. عملھم لا  ي لا یُ صلّ عاء من لا یُ الدنیا والخیر في الآخرة. د ھذه الخیر في  ،الصلاة ھي باب كل خیر
لمن   یكوندعاء، فإن الدعاء الذي بالالأولیاء  قامیسیر على ما یرام. كان مولانا الشیخ ناظم یقول حتى لو  

بدون صلاة". یمرّ یوماً  تجعلي. اعتاد أن یقول "لا صلّ ي لا یقُبل. إلى جانب الدعاء، یجب أن نُ صلّ لا یُ 
ى  زادت الفائدة. یقولون "لا یمكننا فعل ذلك". یجب أن یفعلوا شیئاً فشیئاً حتى یعتادوا علكلما ، ت كلما أكثر

 . قلیل أو كثیر، تأتي الفائدة للناس بھذه الطریقة فقط. ذلك
 

الصلاة بالتأكید. تأدیة الآن. مفتاح إزالة تلك المشاكل ھو الصلاة. یجب علیھم  ضیقالعالم كلھ في 
لا یتركنا في أیدي   الله جل جلالهلا یتركنا بین یدي الشیطان.  جل جلالهبعد إن شاء الله. الله   ما فاتھم فیما وسیقضون

 . نفوسنا
 

على  ظھرون الصلاة  الناس كسالى لدرجة أنھم یركضون وراء أشیاء أخرى. ویُ  نوالنفس یجعلا الشیطان  
ل القیام بھ. الله  ظھرون الأمر كما لو كان من المستحیصعبة للغایة رغم أنھا لیست بھذه الصعوبة. یُ أنھا 

  الله جل جلاله ،كل شيء. لذلك أساس اعز وجل لا یأمر بشيء لا یستطیع الناس فعلھ. الصلاة غذاء الروح. إنھ
 الفاتحة. ومن الله التوفیق. إن شاء الله. هطعم العبادة ھذ  ونق یتذوّ یجعل الجمیع   جل جلالهل صلاتنا. الله تقبّ ی
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